

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.
Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en Hbranka ó sellos de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL CONFLICTO DE ANDORRA.

Le Temps, de Paris, publica el siguiente telegrama de Madrid, referente á los desórdenes del Valle de Andorra: «El Gobierno español no concede ninguna importancia al conflicto que ha estallado entre el Obispo de Urgel y el veguer francés, en el Valle de Andorra, cuyo conflicto será de fácil arreglo con los delegados del Gobierno francés.»

Mucho nos felicitaremos de que tengan fundamento las creencias del Gobierno español, respecto á la ninguna importancia del conflicto, y á su fácil arreglo, pues siempre es deplorable un conflicto internacional.

La coparticipacion de una soberanía protectora en un pueblo, como todo lo que en el orden político tiende á dividir el poder, es siempre un germen latente de disidencias y de desórdenes, y estos se han hecho tan frecuentes en la microscópica república de Andorra, que ya es proverbial la frase tratándose de perturbaciones; vivimos como en la república de Andorra.

En este concepto, y desde este punto de vista, procede que los hechos recientemente ocurridos se esclarezcan y depuren suficientemente. Nosotros creemos que ahora, lo mismo que cuando los graves sucesos del año de 1884, la causa de los trastornos no procede del pueblo andorrano, de suyo bondadoso, tranquilo, y de morigeradas costumbres, sino que más bien nace de las pretensiones injustificadas del veguer francés, que intenta absorberlo todo, lo cual es incompatible con el derecho y la soberanía legítima del señor Obispo de Urgel.

Respecto á lo que refieren algunos periódicos de la especie de guerra civil que allí se ha promovido ahora, y á la batalla campal, que suponen realizada, más vale tomarlo á beneficio de

inventario, porque los datos que dan, los detalles y peripecias que presentan y el simulacro que dibujan, más bien parecen elementos de un poema burlesco que de una historia real, cierta y verídica.

El fondo de los hechos y el origen del conflicto actual son conocidos de nuestros lectores, y por consiguiente, no es preciso repetirlos.

Conviene, sin embargo, hacer una rectificacion necesaria é importante á lo dicho por un periódico francés, y es la de que el tribunal jurídico de Corts consignó expresamente «que el reo habia de cumplir su condena en España.»

Segun esto, resulta con toda claridad y evidencia que el veguer francés ha provocado realmente el conflicto. Quebrantó, por consiguiente, lo preceptuado por la sentencia solemne y firme del tribunal; despreció los derechos del veguer español y los fueros del pueblo andorrano, segun hace constar muy bien *El Imparcial*, y cometió violencia, tanto más censurable, cuanto que empleó la fuerza para mantener arbitrariedades y desmanes.

Aun dándole valor y fuerza al relato francés de *Le Temps*, siempre resultará que el veguer francés violaba todo fuero, decidiendo por sí solo con desprecio de los derechos de los demás el lugar donde el preso habia de cumplir y extinguir su condena.

De todo lo expuesto se deduce lógicamente que despues de resuelto amigablemente el conflicto pendiente, como lo hacen esperar los anuncios del telegrama de *Le Temps*, con que encabezamos estas líneas, procede que España y Francia se entiendan para que en lo sucesivo se determinen y especifiquen concretamente y con arreglo al derecho público de Andorra las atribuciones soberanas de los veguers y el carácter, alcance y significacion y límites que respectivamente deben te-

ner la representacion soberana, que por tradicion y costumbre y derecho histórico incuestionable corresponde al Obispado de la Seo, y la que corresponde á Francia por incautación de la soberanía de los condes comarcanos franceses, y sobre todo para que las discordias intestinas de la pequenísima república de Andorra no puedan ser nunca fuente de un conflicto internacional entre España y Francia.

Si se acude á los títulos históricos más antiguos, auténticos y legítimos, recogidos en anales, crónicas y narraciones, resulta que la soberanía del Ilmo. señor Obispo de Urgel sobre el Valle de Andorra es indiscutible y más clara que la luz del medio dia, no hallándose en iguales circunstancias la soberanía que por hechos posteriores y legales, y reconocidos por España, corresponden á Francia.

Mejor seria que el señor Obispo de Urgel poseyera el esclusivo protectorado sobre la república de Andorra; pero lo que no es aceptable para el patriotismo español y está en pugna completa con las tradiciones históricas y diplomáticas de España, es que á cambio de esa cesion por parte de Francia, cediéramos la ciudad y el valle de Liria, territorio que forma parte integrante de nuestra nacion.

Este pensamiento que, segun el *Daily Chronicle* se agita en Francia, es inaceptable completamente, repetimos, para España, y el Gobierno español debe huír en absoluto de esa solucion.

Respecto á la incautación por el Estado de la soberanía del Obispo de Urgel, no vemos en eso ventaja alguna y si más bien inconvenientes legales gravísimos, aparte de que tal medida seria del desagrado de los andorranos.

Correspondencia.

Madrid 19.

Sr. Director del LAU BURU.

Los socialistas y anarquistas españoles.

Aparte de la cuestion electoral, que por ahora es lo que priva, el acontecimiento de anoche fueron los banquetes socialistas y anarquistas que se celebraron para conmemorar la Comuna de Paris.

Los anarquistas se reunieron en número de 137, y los socialistas solo fueron 53 segun unos, y otros manifestaron los reunidos hubieran sido muchas mas, si todos se encitrarían en condiciones de pagar el cubierto, que fué de 6 reales.

La disposicion de las mesas respondia á la importancia del cubierto, con la especialidad de que cada comensal pedia á su antojo el plato que mejor le parecia siempre que estuviera dentro de la tasa de una peseta ó 15 céntimos si se trataba de postre.

En ambas reuniones no tuvo motivo de intervenir la autoridad y en esto los enemigos de la forma en que esta constituida la sociedad, demostraron sensatez. Mas no por esto dejaron de pronunciarse brindis fogosos, levantando las copas, no de Champagne sino de vino comun, y procurando cada uno acentuar sus ideas y amoldarlas mas y mas á todo lo que tienda á ponerse enfrente del capital y de la burguesia.

Los socialistas, que como pertenecientes á escuela económica, en nada se rozan con las formas de gobierno, terminaron sus discursos declarando que Thiers habia sido una figura infame y pequeña y calificando de estafadores de la igualdad á los republicanos españoles; frases que merecieron generales aplausos.

Los anarquistas declararon se contentaban con vivir en un estado sin gobiernos políticos, sin jefes de Estado ni cámaras representativas, ni ejército, ni justicia, ni otras cosas que *para nada sirven*; es decir, en un estado que ni siquiera se puede igualar al primitivo.

Noticias.

El general Burgos ha estado hoy en palacio á despedirse de la reina. En breve se encargará de la capitania general de Castilla la Vieja.

Un periódico de Huesca publicará el domingo una carta del señor Castelar, mandada por este al citado diario y dirigida á los electores del distrito en que se presenta candidato. He oido decir á persona muy allegada al tribuno democrático que en dicha carta, notable como todo lo

(6) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

EL GABON DE AUZARRAGA.

(LEYENDA VASCONGADA.)

Pero quien estaba fuera de sí de satisfacción y de dicha, era el gallardo Ortuño; quien no se sacaba de rebotar su alegría al verse en aquel nido de sus amores al lado del bondadoso anciano á quien tanto amaba, y respirando el dulce aliento de su idolatrada nifia cuya hermosura solo podía compararse con la original purza de su alma.

Pero como en todas las cosas humanas, tam poco allí dejaba de haber una sombra que turbára la alegría general, y era el velo de tristeza que nublaba, á pesar de sus esfuerzos,

el rostro de Dominica, y que en vez de disiparse, se extendia al compás de la exaltacion y de la loca algazara de los demás.

—¿Por qué no ríes? ¿Por qué no cantas como nosotros? le decía Ortuño. Aun prescindiendo de la inesperada llegada de todo un mozo como yo, que basta para alegrar los ojillos de todas las muchachas del contorno, ¿no hay acaso en la solemnidad de una noche como esta, bastante motivo para despertar el inocente júbilo de una doncella tan piadosa como tú?

—¡Déjalal! ¡Déjalal! replicaba el viejo, cuya venturo nada era capaz de turbar en aquellos momentos. La emocion y el placer de verte aquí tan de repente, cuando ya te contaba con los muertos, le ha embargado los sentidos. Canta tú, Ortuño, que lo haces muy bien, y verás como tambien ella se anima poco á poco.

Diciendo así, llegó entonaba una cancion con voz trémula, y pronto, el jóven con robusto acento, y la hija, y los niños y los sirvientes, hacian coro al venerable jefe.

Sin embargo, nada de esto bastaba á sacar á Dominica de su sombría abstraccion.

No era pesar, no era tristeza lo que sentia su corazon en presencia de aquel desdichado, que á sus ojos se hallaba allí por un milagro de la Virgen, con el único objeto de reanimar á su abuelo, y que al dia siguiente, ó en la misma noche tal vez, habia de dejar la vida para siempre. Era un sentimiento de angustia, de sobrehumano terror, que helaba su sangre en las venas y hacia suspender bruscamente, al pensar en ello, los latidos de su corazon.

Aquella algazara, aquellos cantos y gritos de júbilo, resonaban en su alma como las lúgubres lamentaciones de un funeral. Le parecia asistir á la fiesta fantástica de la muerte, que celebran los espíritus enemigos en torno á la tumba de su amante, que se dejaba arrastrar á ella, enloquecido por las estrépitosas carcajadas de su alegría infernal.

La ligera palidez, y las amarillentas ojeras, que dejaron en el rostro de Ortuño las fatigas del naufragio, así como las angustias y las convulsiones de la agonía aparecian á los ojos

de Dominica como las huellas que dejó en él la muerte, quien lejos de renunciar á él, esplaba el instante de verle abandonado del poder divino que le habia arrancado por un momento de entre manos para echarle de nuevo la guerra.

No puede pintarse la dolorosa agonía que sufrió la infeliz en esa eterna noche.

Ya para el fin, sus ojos zumbaban, ahogábale el desordenado movimiento de su corazon, y el frio sudor de la agonía bañaba su pálida frente.

—¡Siquiera su alma! ¡Siquiera su alma! murmuraba con espanto al pensar que acaso dentro de pocas horas tendria que dar á Dios cuenta de su vida, aquel infeliz que en la embriaguez de su dicha, solo pensaba entonces en gozar y vivir.

Si aquello hubiera continuado unos minutos más, hubiera quedado desvanecida por la emocion.

Afortunadamente Auzarraga dejando la mesa, se asomó á la ventana; y viendo por la posicion de los astros que era ya la media noche, dió por terminada la fiesta, disponiendo

que él escribe, se hallan declaraciones políticas de importancia que llaman indudablemente la atención.

Con un retraso inexplicable se ha dado hoy conocimiento a la prensa de un telegrama del expresidente de la audiencia de Alicante en que da cuenta de un alboroto ocurrido anteanoche en Almoradi, varios grupos recorrieron el pueblo dando vivas a la república; se hicieron algunos disparos, entraron en tropel en el casino y destruyeron los muebles que encontraron a mano. El juez de Dolores se trasladó al citado pueblo tan pronto tuvo noticia de lo ocurrido que se lo comunicó el alcalde quien, según el telegrama, solo pedía como auxilio una pareja de la guardia civil. Este detalle servía de argumento incontestable a los ministeriales para demostrar que el hecho no ha tenido importancia.

El citado telegrama dice que el orden está asegurado. Esta noticia ha servido de tema durante toda la tarde en los círculos políticos.

Coalición republicana.

La coalición de los demócratas progresistas y los federalistas, es ya un hecho. Ayer quedaron convenidas las bases entre los señores Salmeron, Pi y Margall, Portuondo y marqués de Montemar. Falta que sancionen y aprueben lo hecho los individuos de la Junta directiva del partido demócrata progresista, pues el consejo federal que debía poner su conformidad en el asunto lo hizo anoche mismo.

Los demócratas progresistas se reunirán mañana por la tarde con el propio fin. Grandes dificultades se han tenido que vencer para lograr la coalición de estos elementos republicanos y si han llegado a una inteligencia, en mi concepto se debe mas que a todo a las corrientes decididamente inclinadas de los republicanos de provincias a que se realizara esa union, porque los jefes siempre estan bien con su independencia aunque ella no sea favorable para el triunfo de sus ideales.

Lo que se lamenta ahora es que en ese pacto o arreglo no hayan entrado los posibilistas. Un periódico que vé con muy buenos ojos lo que han logrado realizar los señores Salmeron, Pi, Montemar y Portuondo, dice que muchos de los que siguen a Castelar han manifestado deseos de que se les incluya en la coalición, pero que el jefe no la quiere y caerá en su grado y espulsado del partido aquel que intenté dar ese paso.

Otras noticias

Una comisión de productores azucareros de la provincia de Málaga y Granada ha conferenciado esta tarde con el señor Moré interesándole en favor de la producción de la caña de azúcar, pidiendo ventajas para poder dar trabajo a muchos obreros que se encuentran pereciendo de miseria. La comisión ha salido bien impresionada de las frases pronunciadas por el ministro de Estado.

Los infantes don Antonio y doña Eulalia regresaron esta mañana de Aranjuez instalándose poco despues en el hotel adquirido por el duque de Montpensier en la Castellana para que vivan en él los recién casados.

Mientras los republicanos se coaligan los carlistas se destrozan. Ya era de temer lo que está pasando desde la muerte de don Cándido Nocedal, hombre de gran entendimiento y que supo sostener con tesor su jefatura por encima del propio Don Carlos que sabia los grandes dotes del antiguo miliciano. Muerto este han comenzado las rivalidades sobre quien le sustituye y las disputas y el malestar dentro del partido

algun tanto quebrantado por las disidencias del periódico «La Fés», que realmente es hoy el órgano de dicha comunión, son mayores que antes y de tal suerte se van poniendo las cosas que se teme un rompimiento que dé por resultado la formación de otro partido carlista en el que vendrán a formar parte los nocedalistas acérrimos, y a quienes se les designará con el nombre de seglares ó cosa así.

En Bélgica ha habido desórdenes, según los despachos últimos, de la misma índole que los ocurridos en Londres, dias atrás.

Los anarquistas y socialistas españoles son más sensatos, hay que reconocerlo. Cuando dan señales de vida van a comer aunque modestamente, pero no rompen cristales, ni se apoderan de las tiendas.

El Corresponsal.

Noticias de Roma

Roma 14.—Aun no se ha fijado la fecha en que ha de celebrarse el próximo Consistorio; pero se sabe que el Padre Santo preconizará en él a varios Obispos y designará a algunos Cardenales. Puede anunciarse, además, que entre los nuevos Cardenales figurarán Monseñor Jacobo Gilbous, Arzobispo de Baltimore; Monseñor Taschereau, Arzobispo de Quebec, y Monseñor Augusto Terboli, Mayordomo de Su Santidad.

Tambien serán creados Cardenales Monseñor Vanutelli, Arzobispo titular de Niza y Nuncio apostólico en Viena; Monseñor Rampolla del Tindaro, Arzobispo de Heraclea, Nuncio Apostólico en Madrid, y Monseñor Cayetano Alvisi Masella, Arzobispo de Neocesarea, antiguo Nuncio Apostólico en Lisboa.

Aun no puede decirse nada acerca de si será nombrado Cardenal Monseñor de Rendé, Nuncio en París, pues su creación depende de las negociaciones entabladas entre el Sumo Pontífice y el Gobierno francés, para la designación de los Cardenales franceses. Se espera que estas negociaciones obtengan una terminación satisfactoria, y así Francia que solo tiene tres Cardenales, tendrá otros Prelados que formarán parte del Sagrado Colegio.

Todos los dias se demuestra cumplidamente cuanto atemoriza al Gobierno italiano la cuestión romana. Apenas se ha sabido en Italia el elogio justísimo que ha hecho de Leon XIII el principe de Bismarck, cuando los liberales italianos procuran negarlo y varios periódicos revolucionarios les hacen coro. Se observa en el lenguaje que emplean un despecho concentrado, y además recomiendan al Gobierno observe una vigilancia severa.

Unos periódicos dicen que debe iniciarse un Kulturkampf en toda regla. Otros quieren reducir y anular el prestigio del Clero é intentar sustituir con la influencia del maestro de escuela, la legítima que ejercen los Sacerdotes, a los que se pretende someter a una dependencia absoluta del Gobierno.

Dicen que es necesario, á todo trance, desorganizar las fuerzas y el poder del Vaticano, y no comprenden sus opresores que esta influencia moral sea reconocida y obtenga la admiración de todos los pueblos.

En su discurso á los Cardenales el Sumo Pontífice se lamentó de la impunidad de que gozan los malos diarios italianos para atacar todo lo más santo.

Cada dia es más difícil la situación creada á la Santa Sede dentro de Roma.

En su número del 4, *La Capitale*, citando las casas que se construyen en las calles que afluyen a la residencia del Papa dice: «Sitiado hoy el Vaticano, pronto será bloqueado.»

Despues del periodico que acabamos de citar, añade que un opulentísimo banquero judío ha comprado un gran solar junto a los mismos muros del Vaticano, y en el cual se propone construir una gigantesca sinagoga. Y termina así *La Capitale*:

«Una vez bloqueado el Vaticano por todas partes, el prisionero capitulará; ahí está, ó mucho nos equivocamos, uno de los medios más eficaces de resolver la cuestión papal.»

El procaz periodista revolucionario no se equivoca en lo último que dice: acaso el sacrilegio de levantar una sinagoga junto a las paredes del Vaticano y el propósito de bloquear literalmente al Papa, acelere la solución de la cuestión papal, pero en sentido contrario al que los carceleros se imaginan.

Crónica general

Mas sobre lo de Andorra.

Despues del Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de D.ª María Cristina, reuniéronse los ministros para resolver algo acerca de este importante asunto, y acordaron dar una mision especial al señor marqués de Villa-Antoria, antiguo diplomático, para que se traslade inmediatamente a Andorra, y sobre el terreno y teniendo a la vista los antecedentes y datos que obran en el ministerio de Estado, resuelva el conflicto de la mejor manera.

Francia ha enviado a Andorra con una mision idéntica al prefecto de los Bajos Pirineos.

En la reunion de los ministros se trató extensamente de la referida cuestion, exponiendo el señor ministro de Estado los antecedentes y origen del conflicto de Andorra.

Sobre este asunto encontramos en *El Diario de Lérida* una carta cuyo autor se lamenta, por de pronto, de que mientras los afrancesados del valle encuentran toda clase de proteccion parte del Gobierno de París, los españoles se consideran desamparados por el Gobierno de Madrid.

Los filibusteros

Dicen de Kingston: «Con la desgracia del fallecimiento de D. Alfonso XII, los filibusteros de Panamá se han reunido con los cubanos intransigentes y se han acuartelado en Colon (istmo) para hacer una intentona en Cuba. Ultimamente el gobierno de esta colonia inglesa les ha cogido un gran número de armas, además de sorprendierles un buque en Santo Domingo. Yo creo que la expedición que salga de Colon dará un poco que hacer. Según dicen, un buque de guerra de la Isla de Cuba, y creo que es el «Jorge Juan» ha estado y estaba en el istmo para cortarles la salida.»

Los socialistas y anarquistas españoles.

Nuestro corresponsal madrileño nos da cuenta en su carta de hoy, de los banquetes de socialistas y anarquistas celebrados en Madrid en conmemoración de la *Comune*. No obstante vamos a

reproducir algo de los extensos relatos que de esos banquetes trae la prensa de Madrid.

Habla *El Correo* y dice: Comieron, bebieron y hablaron cuanto les dio gana; y sin embargo, ni temblaron las esferas, ni el firmamento se vino abajo.

Los socialistas se reunieron en el *Comedor de la Universidad*, en número de 58. Cubierón de seis reales por barba, a elegir los platos (sistema anarquista.)

La presidencia (accidental, por supuesto) estaba encomendada al compañero Iglesias, muy conocido entre los suyos; obrero tipógrafo que trabaja cuando puede, y dirige casi siempre él las huelgas de sus compañeros; orador fogoso, y de aspecto simpático. Como la comida era frugal, el tiempo que estuvieron reunidos fué breve, aunque bien aprovechado.

Se pronunciaron nueve ó diez discursos dentro de aquellas formas templadas que ya quisieran para su uso particular en casos de esta índole algunos burgueses.

Los inició el compañero Gomez Crespo, joven de aspecto burgués, que habla con el Código penal por delante.

Si el 18 de Marzo—dijo—es para las diversas escuelas socialistas un día memorable, porque en ese día el proletario parisiense luchó con la clase explotadora, lo es mucho más para los diversos partidos socialistas, porque aquellos proletarios se hicieron dueños del poder político para, por medio de reformas, llegar a la emancipación del cuarto estado. (Aplausos.)

El compañero Manuel Abascal dijo: «Donde quiera que se celebre una reunion de obreros, habrá todo respeto y consideración a las cosas tal cual se hallen constituidas; porque nosotros no atacamos de una manera práctica a lo que está constituido.» (Aplausos.)

Nosotros no somos—añade—de los que buscan en papelotes el *modus vivendi*. Pertenece a una clase superior a todas las demás, por su parte moral. Nosotros somos la fuerza, y no nos falta más que la manifestación del medio. El día en que tengamos ese medio, ya se lo diremos de misas. (Grandes aplausos.)

El compañero Cortés brindó en verso improvisado, y dijo:

«Al brindar desde este puesto,
mi alegría manifiesto.
Aunque me ponga en un potro,
señores, brindo por esto,
por aquello y por lo otro.
Quizá no será elocuente:
es mi modo de decir.
Respetemos el presente,
que ya vendrá el porvenir.»

Despues brindaron un obrero francés llamado Lapeyre, que hizo la apología de la *Commune*, y el compañero Valentín Abascal, español, que explicó de una manera muy gráfica su conversión alsocialismo.

Y no habiendo nadie más que quisiera hablar, cerró los brindis el compañero Iglesias, que hacia de presidente, diciendo horrores de todos y de todo.

Véase la muestra: «Nosotros no conmemoramos fechas como la del 11 de Febrero; no hacemos como algunos federalistas, aunque se llamen socialistas, que son tan burgueses como los demás. Nosotros conmemoramos fechas como las jornadas del 48, en que los obreros franceses pedían pan ó plomo. Nosotros conmemoramos fechas como la de la *Commune*, provocado por Thiers, esa figura infame y pequeña, por más que otra cosa diga la historia oficial, la historia burguesa. La verdadera historia escupirá a Thiers.»

Despues el compañero Iglesias dijo pestes de los republicanos todos, españoles y franceses, a quienes llamó estafadores; dijo que ellos, los socialistas, ni tenían ni querían tener un átomo de patriotismo; que deseaban la confiscación de los bienes acaparados y la supresion del trabajo de noche y otra porción de lindezas de las que la prensa no salió muy bien librada, terminando con un «Viva la emancipación del cuarto estado! que fué contestado por todos.

Por su parte, los anarquistas celebraron también anoche, como decimos al principio la conmemoración de la *Commune*.

Eran en número mayor que los socialistas (137); pero como no habían pedido permiso a la autoridad, acordaron dividirse en grupos menores de veinte personas y en mesas distintas del *restaurant* de la calle de Barrionuevo.

que en hora de la Santísima Virgen se rezara el Santo Rosario.

Así se hizo, y cuando despues de concluir se fué todo el mundo retirando, Dominica se acercó a Ortuño y le dijo que tenía que hablarle.

—Ya lo estaba esperando,—repuso con aire malicioso el joven.

—¿Qué muchacha por poco enamorada que esté, no tiene algo que decir a su novio despues de tanta ausencia?

—Pero es posible, Ortuño, repuso con dolor su prima, que te ocupen en este instante semejantes pensamientos?

—No; que me ocuparé de las caras feas de esos horribles charchilones, teniendo una tan bonita a mi lado.

—Sin embargo... Ortuño...

—Mira Dominica: ó a mí se me ha vuelto la moliera, ó a ti te pasa algo grave que te preocupa en extremo.

—Algo... ¡sí! por desgracia!

—¿Y querrás decirme qué es ello?

—He creído que habías muerto!

—No le ha faltado mucho.

—Pero no es eso solo, sino que, aun tomo...

—¿Qué?

—Que no estás... ¡sí! todo vivo.

Ortuño al oír aquello que le parecia un enorme despropósito, miró con atónitos ojos a su prometida, temiendo que hubiese perdido la cabeza; pero luego cediendo en vista de su seriedad a su hilaridad habitual, soltó una estrepitosa carcajada.

La joven, como si aquella risa hubiera sido una puñalada que la hiriera en el corazón, llevó las manos al pecho y prorumpió en un triste llanto.

Entonces su novio, que la quería apasionadamente, y que tenía por otra parte tan alta idea de su virtud y de su discreción, sospechó que algun fundamento tendrían sus aparentes extravagancias, y la dijo estrachando con ternura sus manos:

—Vamos, Dominica mía, tranquilízate, y dime lo que te ocurre! pues una muchacha tan juiciosa y razonable como tú, no hace por mero capricho lo que tú esta noche.

—Sí, todo lo sabrás Ortuño, pero necesito

conocer antes las circunstancias de tu naufragio.

—Ya las has oído hace poco, pero te las repetiré si lo deseas.

—Sí, sí.

—Poes bien; al doblar nuestro buque anteayer el cabo de Machichaco, para ganar el puerto de Guetaria, fué rendido por el horrible Noroeste que reinaba, y arrastrado por las olas y anegándose por el agua que le entraba a consecuencia de la mala reparación de anteriores averías, acabó por ser arrojado sobre unos peñascos. Algunos ganaron un bote, pero pocos; y los demás quedamos entregados a las olas aunque muy cerca de tierra; á pesar de lo cual, nos fué imposible arribar á ella, porque la maldita resaca nos llevaba mar adentro. Yo ignoro cuántos se salvaron, si bien he oído decir que alguna media docena, que serian sin duda los que se embarcaron en el bote. En cuanto a mí, despues de luchar desesperadamente algun tiempo, sentí que se me agotaron las fuerzas y comprendí que ya no había salvación posible. En tan terrible instante, pedí a Dios perdón de mis culpas, lu-

voqué a la Virgen de Iciar con la última esperanza, y enviándote mi postrer adios, me abandoné a las olas.

No puedo decirte lo que pasó desde ese punto, pues perdí completamente los sentidos, pero lo que sé es, que al día siguiente es decir a las 24 horas de haberme entregado a la muerte, viví en mi conocimiento, en una pequeña playa próxima a Motrico. Ahora bien, ¿Dónde pasé esas 24 horas? Lo ignoro. ¿Cómo volví en mí? No lo sé. Pero es de creer, que en el momento de desvanecerme, vendría alguna de esas monstruosas andanadas que levanta la marejada de tiempo en tiempo, y que alzándose como a una pluma, me arrojaría playa arriba dejándome en seco al retirarse.

—¿Y á qué hora perdiste el sentido?

—Hacia las cuatro próximamente.

—A la hora en que ví anteayer ya marchitada su rosa, dijo para sí ella. Luego añadió en voz alta:

—¿Y cuándo lo recobraste?

A igual hora del siguiente día, es decir ayer tarde.

Hubo tambien sus correspondientes discursos contra el mundo entero y sus alrededores, y se dieron vivas entusiastas a la anarquia al colectivismo y a la revolucion social, y cuando ya los pechos se habian desahogado volviendo patas arriba lo existente, los comensales salieron del restaurant pacificamente, y ya en la calle se dividieron en grupos, tomando cada uno la direccion que más oportuno le pareció.

Gacetillas

En las oficinas del gobierno civil de la provincia se nos facilitó ayer un telegrama expedido anteanoche a las diez por el ministerio de la Gobernacion y que dice así: "Los correspondientes telegrafian dando cuenta de los desórdenes en Almoradí, provincia de Alicante. El hecho no ha tenido importancia ni carácter político, se trata solo de una cuestion de localidad sin trascendencia de ninguna clase."

La feria quincenal de ganados que ayer se celebró en esta ciudad, estuvo bastante mas concurrida que las últimas anteriores, abundando el ganado caballar y vacuno.

Ayer salió a paseo en carruaje el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis. El estado de salud de nuestro digno prelado, no puede decirse todavía que es satisfactorio, aunque experimentó algun alivio durante su reciente permanencia en Mércia.

Ayer tuvimos un dia verdaderamente de primavera, lo cual fué motivo para que se vieran muy concurridos los paseos así interiores como exteriores de esta ciudad.

La ocaena de Riezu, anuncia subasta para la venta de 499 encinas en pie, de su monte comunal.

Durante la primera decena del mes actual, se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad, veintiocho nacimientos y 25 defunciones.

Por los vigilantes del municipio se hicieron ayer varias denuncias por infracciones de las ordenanzas municipales, denuncias que no detallamos por su escasa importancia.

De varios puntos de la provincia se nos dice que los campos presentan buen aspecto haciendo fundados motivos para esperar, si como deseamos no sobreviene algun accidente desastroso, una buena cosecha de cereales.

Por las trazas, la lucha electoral va a ser reñidísima en el distrito de Estella. Ochoistatas y Galarretistas trabajan con sin igual actividad, no pudiendo decirse cual de las dos candidaturas lleva ventaja, pues los amigos de uno y otro estan a la vez en todas partes y ninguno excede a su contricante en celo y constancia.

Respecto a esta circunscripción ha empezado a decirse que se va a presentar un nuevo candidato. No sabemos si se confirmará esta noticia, que al parecer no carece de fundamento. Del nuevo candidato se dice que antes de ahora ha representado en Córtes a Navarra.

Reuma se alivia y cura el «Bálsamo Anodino de Orive», cuando nada se consigue con otros medicamentos. En la provincia en todas las farmacias y droguerías y en Pamplona solamente Colmenares y Buldain.

Comunicado.

Puente la Reina 19 Marzo de 1886.
Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: En el número 1231 del periódico que tan acreditadamente dirige, he leído una gacetilla en la cual dice que don J. D. de Puente la Reina le comunicaba los detalles que en la misma consignaba relativos al incendio ocurrido el domingo último. Como quiera que en esta villa a nadie convienen esas noticias más que a mí, y yo no he sido el autor del comunicado que informó la citada gacetilla, le suplico se sirva hacerlo constar así y consignar el nombre del que sin el menor escrúpulo abusó de mis iniciales. Siendo V. tan veraz en todos sus escritos, espero no pondrá el menor obstáculo a la publicación del presente, por lo que anticipadamente le dá las más expresivas gracias su afecto. s. s.
Q. B. S. S. M.
JUAN DUCLOS.

Después de complacer al comunicante, lo cual hacemos con gusto, nos conviene consignar que conservamos en nuestro poder la carta fechada en Puente la Reina el día 15 del actual, en la que se nos daba noticia del incendio ocurrido el día 14; que esa carta lleva por firma un nombre y un apellido cuyas iniciales respectivamente son J y D; y que en la gacetilla a que se refiere el precedente comunicado, dimos a conocer tan solo las iniciales de la firma, porque así nos lo suplicaba el firmante.

Cultos religiosos.

Domingo.—II de Cuaresma.—San Benito. En San Lorenzo. Cuarenta Horas. A las diez la misa parroquial con sermón que predicará el R. P. Santiago Antez, Misionero del Inmaculado Corazon de María.

En Recoletas: Solemne Via-Crucis que celebrará la V. O. T. de San Francisco.

A las tres y cuarto de la tarde habrá Corona, una plática antes del Calvario, a continuación el Via Crucis cantando con música los versos de la Pasión, concluyendo con el sermón, que predicará D. Leandro Arcaya. Al final se dará a adorar el «Lignum Crucis».

En la Catedral. A las diez de la mañana Misa conventual con sermón que predicará D. Pedro María Ilundain.

En San Saturnino. A las diez de la mañana misa parroquial con sermón que predicará el señor Canónigo Magistral.

En San Nicolás. A las diez de la mañana misa parroquial con sermón que predicará el R. P. Capuchino Fray Camilo de Cirauqui.

Continúa la novena de San José.

En San Agustín. A las diez de la mañana misa parroquial con sermón que predicará D. Miguel Visió.

Continúa la novena de San José.

En las Descalzas. La Hermandad de Santa Teresa celebra los ejercicios mensuales de costumbre.

En San Fermín de Aldapa. Al oscurecer los ejercicios acostumbrados los días festivos.

En las Adoratrices. Al oscurecer los ejercicios acostumbrados los días festivos.

Lúnes.—San Diego.

En San Agustín. Continúa el novenario de San José. A las nueve de la mañana misa, novena y gozos.—A las cinco de la tarde se expone S. D. M. y a las seis y cuarto se cantarán Completas y Salve de misterio; despues habrá sermón, novena y gozos cantados por la capilla de la Catedral.

En San Nicolás. A las seis y media de la tarde de la novena de San José que terminará con gozos cantados y rosario.

Mercados.

	Doble decalitro.	Robo.
Trigo	0' 00 pesetas	00'00 rs.
Beza	3'00 "	16'89 "
Maiz	2'93 "	16'49 "

Trigo yendido 00 dobles decalitros, equivalentes a 00' robos y 0 almudes.

Anuncios preferentes

Pérdida.

Se han extraviado 3 cartas de pago, de la caja sucursal de depósitos necesarios de Navarra; quien los haya recogido, puede entregarlos al interesado D. Matias Colmenares, Bolserías 18 quien gratificará.

VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño, se ponen en venta una viña de 28 peonadas, poco más ó menos, sita frente y próxima a la estación del ferro-carril de esta ciudad y dos terrenos de a dos robadas cada uno, con un edificio de planta baja próximo a la misma estación.

Se oirán las proposiciones que quieran hacerse, hasta el 31 del corriente mes y el dueño aceptará ó no la que fuese más ventajosa. Los datos y explicaciones que se deseen se facilitarán en la Notaría de D. Leandro Nagore.
Pamplona 18 Marzo de 1886.

Importante para los molineros.

Se trata de poner en arriendo por uno ó más años, el molino que existe en la villa de Falces prop o de D. Joaquin Ruiz de Bucesta.
El que desee tomarlo, puede dirigirse al que suscriba, residente en la Aldea nueva de Ebro.
—Ildefonso Pernante.

CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, prev pago de su importe y gastos de correo.

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos,
Oficinas, ZAPATERIA, 48—PAMPLONA.
Horas: de 8 de la mañana a 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica hace cinco años «El Auxiliar», semanario de Administración y jurídico: precio 7'50 pesetas al año.

ACABA de recibirse en la Sucursal de má quinas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricación.
Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unico depósito en Pamplona.
16. Calle de Mercaderes núm. 16.

VENTA DE UN MOLINO

en Villava.

A voluntad de su dueño se suca a pública subasta la venta de un molino harinero situado en jurisdicción de Villava al Sur de la carretera de Pamplona a Aoz que antes perteneció al Ayuntamiento de Huarte.

El acto tendrá lugar el día 8 de Abril próximo a las once de su mañana en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escobá Plaza del Castillo 11 2.º donde estarán de manifiesto los títulos de la finca, y el pliego de condiciones.—Pamplona 9 de Marzo de 1886.

Don Alejandro Guerra.

Representante de la Fábrica de los señores Hijos de Leoncio Meneses de Madrid.

AVISA AL PUBLICO DE NAVARRA.

Que en vista de que algun comerciante de esta capital anunciaba la venta de cubiertos «plata Meneses» no siendo legítimos, abusando de la buena fé del público y para evitar por lo sucesivo falsificaciones, pone en su conocimiento que los únicos Corresponsales de la Casa de los señores Meneses en Navarra son los señores Onsaló Hermanos relojeros Chapitela 3, Pamplona.

VENTA DE UNA CASA y hacienda.

A voluntad de su dueño se pone en venta una casa sita en el Lugar de Artica, señalada con el número 3 de la calle de San Marcial, con 47 robadas de tierra, radicantes en términos del mismo Lugar y en el de Berriojar, que producen 50 robos de trigo y 600 reales en dinero, cuyos títulos de propiedad se hallan inscritos en el Registro de la propiedad.

El tipo de subasta se fija en la suma de 36.000 reales vellon pagaderos en dos plazos, el 1.º de presente y el 2.º al año siguiente; cuya subasta tendrá lugar el día tres de Abril próximo a las doce en la Notaría de D. Leandro Nagore.
Pamplona 16 de Marzo de 1886.

HABITACION VACANTE.

Contigua al atrio de la Santa Iglesia Catedral, calle de Dormitallería, número 1. se arrienda una muy comoda, capaz, clara y bien soleada.

Daran razon en la portería del Instituto provincial.

LA ELEGANCIA

Depósito permanente de toda clase de calzado, artículos para el mismo y cortes aparatosos. Especialidad en calzado sobre medida.

—CALLE DE MERCADERES.—18

SUSTITUTOS.

La sociedad «La Positiva» establecida en la calle de San Nicolás, núm. 44 y 46, 1.º derecha, los proporciona hasta el día 22 del actual.

Para pormenores dirigirse al que suscribe en Pamplona, Filomeno Cia.

Los cosecheros de vinos pueden dirigirse personalmente ó por escrito a José Merino, Estafeta 7, Pamplona.

LA ESTACION.

Periódico de modas para señoras, indispensable en toda casa de familia. Dos ediciones quincenales.



EDICION ECONOMICA.

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores de señora, 12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc; Precio de suscripción, tres meses Ptas 3'50. Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

EDICION DE LUJO,

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripción: Tres meses Ptas. 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todos las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Ardagor

Números de muestra gratis.

Vistas de la peregrinacion

A JAVIER:

Fotografía de Ducloux y Zaragüeta

Plaza del Castillo núm. 31

PAMPLONA.

Se venden cuatro vistas de 21 centímetros de alto por 80 de ancho de la peregrinacion, que representan:

- 1.ª La vista de Sangüesa tomada desde el alto de San Babil.
- 2.ª Vista de la romeria en el momento de celebrar. Se ven los tres sacerdotes en parte del altar, el púlpito é inmensidad de los peregrinos.
- 3.ª Visita estando el R. P. Mazquiaran en el púlpito.
- 4.ª La vista que ofrecia la muchedumbre esparcida junto al Campo Santo, cerros y tejados de Javier.

Cada vista vale 10 reales vellon. A las personas que no quieran tomar las cuatro, recomendamos la segunda y la cuarta por ser las de más efecto.

Se remiten por el correo a las personas que remitan su importe en sellos ó libranzas del Giro Mutuo.

VENTA DE UNA CASA.

El día 21 del corriente mes y hora de las once de su mañana, y ante el Notario D. Luis Larrainzar, vecino de Estella, se venderá la casa marcada con el número 19 de la plaza de la Constitución de dicha ciudad.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la espresada Notaría.

ULTIMA HORA

Madrid 20, 8 45 n.

Acaba de acordarse la coalicion republicana, que son: sufragio universal por los medios legales ó extraordinarios en caso de violacion de de la soberanía; aceptación de los artículos de la constitucion de 1869 que sean compatibles con la república, hasta que se formen constituyentes dentro de ésta; gobierno provisional desde el día del triunfo y despues defensa de la legalidad.

Quedan en libertad los coligados para propagar sus ideales.

Imp. de Istúriz.

AGUA DE COLONIA DE ORIVE

Premiada con medallas de bronce, plata y oro de 1.ª clase, en Exposiciones y corporaciones científicas. Es de gratísimo aroma para perfumar el p-fueto, para lociones y para baños y la mas barata que se conoce en el mundo. Única que da resultados positivos para evitar la caspa, curar los dolores de cabeza y para impedir la blandura y lagrimeo de la vista, empleada para en fricciones y en compresas en el primer caso y diluida en agua en el segundo. Es altamente higiénica, de perfume delicado y permanente y la más económica que se conoce en el mundo. Grandes botellas, de 3, 6 y 12 rs. De venta en toda farmacia y perfumería bien surtida. Exigir la inscripción de F. ALBAÑAL DE ORIVE, BILBAO, en el vidrio y en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica, y así se evita la falsificación.

SECCION DE ANUNCIOS

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE
J. DONATO GUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.

GRAN FABRICA DE CAL HIDRAULICA LA ECONOMICA UNICA EN NAVARRA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelencia de calidad ha
sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han ex-
perimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los al-
macenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ez-
cabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de
ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de-
volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente D. Juan Cesto-
na, Navarrería, 20, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Loren-
zo Cestona, Navarrería, 20.--El Gerente, Jnan Cestona.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES
DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D.Eliás Mutiloa, Mercadores 20

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Youse, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadian
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bor-
dar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máqui-
nas para familias é industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no
poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é in-
termedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competen-
cia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion
D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia pro-
poner las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nom-
bre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser pre-
feridas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros
fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compa-
ñía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y
honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y
al capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza grátis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

**CALDO CIBILS
INSTANTANEO**

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de
los riquisimos pastos del Uruguay, da instantaneamente y sin
preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nu-
tricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería
sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. - BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús
Castillo.

A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba
de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, segun la clase de le-
gumbre que se desée. He aquí algunas de las más usuales:

Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 lade)
Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 1 clase)
Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nabos (de 8 clases)
Perifollo (de 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rába no
(de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases). Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Ceb-
olla (para conservar en el invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases). y Esca-
rola (de 6 clases).

Se mandará por el correo á la persona que haga pedido incluyendo en éste su valor
en sellos de franqueo.

El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las
clases de semillas.

Tambien se mandará gratis un catálogo con mas detalles á quien lo solicite.

Se acaba de recibir una remesa de Remolacha y Lucerna (ó sea alfalfa) para forraje.

Dirigirse á Estéban Rouzaut, Optio. --Calle Chapitela, 21, Pamplona.

NORDDEUTSCHER LLOYD.

VAPORES-CORREOS DEL LLOYD NORTE ALÉMÁN

DE BREMEN.

Servicio quincenal desde la Coruña á Montevideo y Buenos-Aires directamente.

El magnífico y rápido vapor de 4.000 toneladas y 1.000 caballos de fuerza

HANNOVER.

saldrá de la Coruña para los puertos arriba indicados el dia 31 de Marzo.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase.
A los pasajeros de 3.ª clase se les dá vino y pan fresco en todas las comidas, siendo
los gastos de transporte de pasajeros desde Bilbao á la Coruña por cuenta de la Com-
pañía.

Para informes y obtener billetes de pasaje, acudir al Agente general de la Com-
pañía en España Don Martin de Carricarte, Coruña, ó al Agente en Bilbao Don Angel
Palacio.